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( 25 ) 
فضيلة الشيخ : زيد بن مسفر البحري

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ (ما يُعرَب بالحروف )
قال :
وأما جمع المذكر السالم : 
فيرفع بالواو وينصب يخفض بالياء

مثال على الرفع بالواو :

جاء المسلمون

مثال على النصب :

رأيت المسلمين

مثال على الخفض :

مررت بمسلمين

وأما الأسماء الخمسة :

فترفع بالواو تنصب بالألف وتخفض بالياء

مثال على رفعها بالواو :

جاء أبوك

مثال على نصبها بالألف :

رأيت أباك

مثال على خفضها بالياء :

مررت بأبيك

وأما الأفعال الخمسة :

فترفع بثبوت النون وتنصب وتجزم بحذف النون

مثال رفعها بثبوت النون :

يفعلون

مثال على النصب :

لن يفعلوا

مثال على الجزم :

لم يفعلوا

فهذا فصل مختصر

وفيه قاعدة وهو أنه إذا اجتمع ساكنان فيحذف الأول وذلك حتى لا يجتمع ساكنان مثال ذلك :

قالتْ : التاء ساكنة

(( قالت الأعراب ))

الإعراب : همزة وصل

ومن ثم :

فإن همزة الوصل تحذف في النطق إذا وصلنا الكلام

فقوله تعالى :
 (( قالت الأعراب ))

فهمزة الوصل حذفت في النطق 

فلما حذفت 
ما حال اللام؟  ساكن 

فالتقى ساكنان فحرك حرف التاء 

(( قالتِ الأعراب))

لم ؟

لالتقاء الساكنين

فعندنا " يستطيع "
فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره لأنه فعل صحيح 

إذا أدخلنا عليه جازما :

لم يستطعْ

فيستطع  :
 فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه السكون

أين الياء؟

حذفت

لم ؟

لالتقاء الساكنين 

لأننا إذا أدخلنا الجازم على يستطيع فيكون حال العين مجزوما فيجتمع عندنا ساكنان : العين والياء 

فنحذف الأول وهو الياء فنقول : لم يستطعْ

مثلها :

لم يستفدْ

مثال : 
يضير : لو أدخلنا عليها " لا "
لا نافية : لا يضير 

لو قلنا لا ناهية تصبح : لا يضرْ

